
 

J’écris ces quelques nouvelles depuis Masanga, assise à côté d’un ventilateur. Ce n’est vraiment pas un 
luxe, juste de quoi supporter la chaleur qui sévit ici. Le changement climatique se fait bien sentir.  

Le mois de janvier, qui était le plus agréable niveau température, chaud la journée et frais la nuit, était 
parfait il y a quelques années, mais ce n’est plus le cas.  

 
 
 
J’ai voyagé avec mon amie Renata qui m’a énormément 
soutenue durant une quinzaine d’années.  
 
 
Malheureusement en arrivant, nous avons trouvé la maison 
encore en travaux, vide de tout mobilier et les moustiquaires 
pas posées.  
Le toit et les cadres de fenêtres de la maison étant mangés en 
grande partie par les termites, nous avons dû refaire le tout.  
 
 
 
 
 
 

 
Nous avons puisé dans nos ressources de courage 
pour mettre les lits, une table et des chaises afin de 
pouvoir y passer notre première nuit le plus 
confortablement possible.  
Fatmata nous a gentiment apporté un repas car la 
cuisine était vide.  
 
Après 2 jours d’installation, nous avons enfin pu 
défaire nos valises et nous poser. 
 
 

Quelques jours plus tard sont arrivés le reste de 
notre équipe, Stéphane et Aurélie Clerc avec 
leur deux filles Nahima 10 ans et Louindia, 7 ans 
ainsi que Liridona pour qui ce fut la première 
fois.  
Ils ont voyagé avec Royal Air Maroc, une 
catastrophe ! Sur les 10 bagages, aucun à 
l’arrivée !  
On a partagé nos quelques habits et produits 
cosmétiques au mieux.   
Ils ont dû faire 2 voyages dans la capitale, 10 h 
de route aller-retour et à l’aéroport, 8 heures, 
pour récupérer 8 bagages sur 10.  
Il est décidé que le prochain voyage se fera avec 
Brussel Airlines même si ça coûte un peu plus 
cher.  

 
 
 
 



 
 
Belle surprise dans la classe de 1ère enfantine. Tout 
est impeccable.   
 
Jeux éducatifs, chants et bonne humeur font plaisir. 
On voit que les consignes ont été respectées : 
chaque élève à sa brosse à dent personnelle ainsi 
que sa tasse.  
 
C’est impératif car il y a une recrudescence 
d’hépatite B.  
 
 
 
 

 
Nos enseignants reçoivent tout le matériel 
didactique nécessaire ainsi qu’un grand 
nombre de jeux et matériel créatif apporté de 
chez nous.  
Ils sont comme des enfants car aucun d’entre 
eux n’a eu la chance de connaitre ce mode 
d’enseignement.  
 
Tous se mobilisent pour donner des cours du 
soir afin que nos filles passent avec succès, 
comme l’année dernière, les examens d’entrée 
en secondaire junior.  
 
 

Nous avons organisé une 13ème cérémonie Bondo sans l’excision avec 61 filles.   
Nous rappelons que le but premier du programme est la lutte contre l’excision des petites filles. De 
nombreuses filles sont venues de villages voisins afin d’y participer.  
 

       
 
 
 
 
 
 



Au niveau santé nous avons construit un petit dispensaire gérer par deux médecins et une infirmière 
formés par nos soins.  
Chaque jour des élèves s’y présentent avec diverses pathologies comme la malaria, problèmes 
intestinaux, bronchites, infections dentaires, problèmes de peau, etc…. 

 

 
 

Une séance de planning familiale est en cours de préparation. Aurélie va offrir à nos filles des serviettes 
hygiéniques lavables car il n’existe rien à ce niveau pour les jeunes filles.  

Cette année est 
particulière pour moi 
et Renata. Après 20 
années durant 
lesquelles nous 
avons donné toute 
notre énergie, nous 
sentons que c’est le 
moment de remettre 
les responsabilités 
aux plus jeunes.  
 
Aurélie devient la 
responsable de 
l’éducation, Liridona 
du médical et 
Stéphane de 
l’entretien des lieux. 
C’est un grand 

soulagement pour moi et pour la continuité du programme.  
Leur énergie porte un nouveau souffle, de nouvelles idées et plein d’amour.  
 
En revanche il est évident que je resterai à la tête de ce programme depuis la Suisse.  
 
Nous remercions de tout cœur tous nos sponsors, qui chaque année renouvelle leur précieux soutien. 
Sans eux notre programme de lutte contre l’excision de petites filles n’aurait pu prendre autant 
d’ampleur. Pour rappel, se sont plus de 1200 filles qui ont échappé à l’excision sans compter les 
répercussions hors Masanga.  
 
Merci avec le cœur de votre soutien quotidien et de votre confiance.  
 

Michèle et le team MEA   


